
Создание структурного подразделения ИГУ 
обсудили на совещании в администрации 
северного города. 

 
В администрации города Усть-Илимска прошло сове-

щание, на котором обсуждалось сохранение и развитие 
высшего образования, создание в городе филиала 
Иркутского государственного университета. 

В работе совещания участвовали ректор ИГУ, профес-
сор Александр Аргучинцев, директор филиала ИГУ в 
г. Братске, профессор Вадим Рябчиков, директор 
Усть-Илимского филиала ВСГАО Евгений Волосов, мэр 
города Усть-Илимска Владимир Ташкинов, председа-
тель Думы города Усть-Илимска Галина Березовская. 

Вопрос сохранения высшего образования в Усть-
Илимске назрел давно. Отток молодежи, связанный с 
поступлением в вузы других городов, с каждым годом 
увеличивался. На совещании начальник управления 
образования администрации г. Усть-Илимска Любовь 
Пронина призналась, что разрешать ситуацию пыта-

лись разными способами: «Были такие периоды, когда 
мы на уровне мэра по два-три раза в неделю встреча-
лись со всеми нашими руководителями филиалов вузов 
и выстраивали модели развития». Но особого успеха 
это не принесло. 

Между тем с середины 2013 года начался процесс 
присоединения к ИГУ академии образования. 
Соответственно, филиал ВСГАО в городе Усть-Илимске 
реорганизуется в филиал ИГУ, а это дает возможность 
не просто сохранить, но и существенно расширить воз-
можности высшего образования в городе. 

– Вместе со всем спектром направлений и специаль-
ностей подготовки, которые есть в Восточно-Сибирской 
государственной академии образования, мы можем 
предложить порядка 80 направлений и специальностей, 
по которым получают образование в Иркутском госу-
дарственном университете, – сказал Александр 
Аргучинцев. 

Ректор ИГУ предложил определить направления обу-
чения, которые будут оправданы экономически с уче-

том потребностей рынка труда и рассмотреть вариант 
обучения по схеме 2+2: два года бакалавриата в Усть-
Илимске и два года в Иркутске, либо в филиале ИГУ в 
г. Братске. Также ректор университета высказал идею 
создания на Мирюндинском заливе Усть-Илимского 
водохранилища учебно-научной станции или базы для 
международной летней школы. 

Усть-Илимский филиал ВСГАО сегодня – это 4 учеб-
ных корпуса, 3 общежития, административный корпус. 
Филиал располагает 5 компьютерными классами,  
2 лингафонными кабинетами, библиотекой, выставоч-
ным залом.

– В настоящее время начинается активная работа по 
подготовке к лицензированию филиалом основных 
образовательных программ, реализуемых классиче-
ским университетом: юриспруденция, журналистика, 
реклама и связи с общественностью, туризм, экономи-
ка. Ректорату ИГУ для рассмотрения представлен про-
ект плана развития Усть-Илимского филиала ИГУ до 
2020 года, – сказал Евгений Волосов.

В Усть-Илимске откроется филиал Alma Mater
ПРОЕКТ

Максим АРЗАЕВ

ИГУ вошел в список 19 на-
учных организаций страны, 
на базе которых будут созда-
вать такие комплексы.  

Среди победителей также: МГУ, 
Сколковский институт науки и 
технологий, МФТИ, Новосибир-
ский национальный исследова-
тельский государственный уни-
верситет и другие. Минобрнауки 
России и Минкомсвязи России, 
разработали совместный пилот-
ный проект по созданию и разви-
тию центров прорывных исследо-
ваний в области информационных 
технологий. Проект реализуется в 
рамках поручения Председателя 
Правительства РФ Дмитрия Мед-
ведева по итогам заседания Совета 
при Президенте РФ по модерни-
зации экономики и инновацион-
ному развитию.

В конкурсе участвовало более 
100 вузов и научно-исследователь-
ских институтов России. Учиты-
валась перспективность направ-
лений исследований, наличие 
квалифицированных научных 
групп, готовность к коммерциа-
лизации для прикладных разрабо-
ток. За пять лет площадки должны 
получить более 4 млрд рублей че-
рез ФЦП Минобрнауки, еще сот-

ни миллионов со своей стороны 
обещает Минкомсвязи.

Научные программы победите-
лей охватывают широкий спектр 
направлений исследований, вклю-
чая биоинформатику, анализ боль-
ших данных, робототехнику, кван-
товые и оптические технологии, 
человеко-машинные интерфей-
сы. Иркутский государственный 
университет представил проект 
«Технологический хаб интеллек-
туального управления контен-
том», ориентированный на ис-
следования в области «больших 
данных» (Big Data) - одного из наи-
более актуальных направлений IT-
технологий. Разработкой проекта 
занимались профессор, проректор 
ИГУ по стратегическому развитию 
Андрей Манцивода и профессор 
Манчестерского университета Ан-
дрей Воронков. В случае успешно-
го продвижения проекта Андрей 
Воронков будет возглавлять центр 
прорывных технологий ИГУ.

- В Интернете огромный поток 
данных, и он ежегодно удваива-
ется, - рассказывает Андрей Ман-
цивода. - Человеческий мозг уже 
не справляется с задачей обработ-
ки таких объемов, поэтому очень 
важно научить компьютер само-
стоятельно обрабатывать данные 
с использованием интеллектуаль-
ных методов. Цель проекта - ин-

теллектуальная, логическая, ин-
формационная обработка больших 
объемов данных.

- Какую особенность проекта вы 
могли бы выделить?

- С точки зрения организации 
процесса исследований мы приме-
нили инновационную схему техно-
логического хаба. Органи-
зация технологического 
хаба позволяет при-
влекать к участию 
в работе центра 
крупнейших миро-
вых лидеров в обла-
сти IT-технологий. 
Они создают иссле-
довательскую группу, 
получают определен-
ный научный результат, ра-
ботают с молодыми учеными со 
всего мира. Организация исследо-
вательской среды мирового клас-
са может сыграть огромную роль 
в развитии наших специалистов и 
обеспечении их роста как иссле-
дователей.

Центр прорывных IT-технологий

Андрей Манцивода: 
- Наша задача научить компьютер 

самостоятельно обрабатывать данные  
с использованием интеллектуальных методов. 
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Андрей Воронков, профессор Манчестерского университе-

та, специалист в области математической логики, интеллекту-
альной обработки данных, автоматического доказательства теорем. Был председателем про-
граммного комитета в более 50 международных конференциях в области информационных 
технологий. Имеет более 150 публикаций (индекс Хирша – 33). Разработал 2 крупных инфор-
мационных проекта: система автоматического доказательства теорем Vampire (программа – 
20-кратный чемпион мира в этой области) и веб-сервис организации научных конференций 
EasyChair (на его базе ежегодно проводит более 3000 конференций).
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Кафедра европейских языков международного 
института экономики и лингвистики провела кон-
курс по английскому языку среди первокурсников. 10 
лучших студентов боролись за победу. И вот на верши-
не пьедестала оказалась Валерия Шварц-Зингер, вто-
рое место с отрывом всего 0,5 балла от лидера заня-
ла  Ангелина Стефаниди, а третье - Федор Еськов. В 
награду студенты получили грамоты и сладкие призы. 

2 декабря преподаватель факультета религиове-
дения и теологии, настоятель Свято-Георгиевского 
храма поселка Молодежного Иркутской епархии про-
тоиерей Герман Кузнецов прочитал публичную лек-
цию в библиотеке им. И.И. Молчанова-Сибирского. Он 
рассказал об истории православия в Сибири, первых 
иркутских святителях и создании Иркутской митропо-
лии. Сегодня, 6 декабря, в 18.00, цикл продолжит 
лекция о символах ислама, которую представит сту-
дентка факультета религиоведения и теологии 
Гульнара Гиниатулина. 

Профсоюзное бюро института математики эко-
номики и информатики стало одним из лучших в 
СФО. Совсем недавно оно доказало это в конкурсе 
«Лучшее студенческое профсоюзное бюро 
Сибирского федерального округа». Наши ребята 
заняли второе место, уступив команде-победителю 
всего 0,08 балла. Конкурс проходил в четыре этапа: 
визитка, сюрприз, где участники решали студенче-
ские проблемы, презентация о преимуществах всту-
пления в профсоюз, игра «Что? Где? Когда?» по право-
вым вопросам студенчества.

На историческом факультете прошел цикл лек-
ций «Политический символизм» о странах Латинской 
Америки. Лекции читал известный ученый-междуна-
родник, конфликтолог, политолог, руководитель 
Центра междисциплинарных исследований 
Университета ISESI (г. Кали, Колумбия)  Владимир 
Рувинский. Сегодня, 6 декабря, он проведет еще одну 
лекцию – публичную. Она начнется в 11.30 по адре-
су: ул. Чкалова, 2, 3-й этаж. 

Студент химического факультета Илья Бабенко 
проходит месячную стажировку в Институте проблем 
химической физики (академгородок Черноголовка 
Московской области). Этот институт Российской ака-
демии наук – давний партнер ИГУ. Вместе с учеными 
из Подмосковья иркутяне проводят совместные экс-
перименты, в частности создают высокоэффективные 
катализаторы для селективной тримеризации этилена 
– продукта для получения новых видов пластика.

На геологическом факультете прошли первые 
занятия на тренажере-имитаторе бурения АМТ-231. 
Это ультрасовременная установка, единственная в 
Восточной Сибири. Комплекс предназначен для обу-
чения студентов процессу бурения скважин, цемента-
жа обсадных колонн, глушения скважин и ликвидации 
газо-нефте-водопроявление. Имитатор бурения научит 
студентов справляться с основной работой и помо-
жет подготовится к летней практике.

Факультет сервиса и рекламы чествует свою 
студентку Анастасию Волкову. Она выступала за 
сборную ИГУ по настольному теннису (Анастасия - 
капитан и первый номер команды. - Прим. ред.). 
Команда заняла первое место на спартакиаде вузов 
Иркутской области среди женских команд. 

Поздравляем с победой студента 4-го курса юри-
дического института Геннадия Голубчикова. 
Выступая в составе сборной России на чемпионате 
мира по фудокан карате в Праге (Чехия), он завоевал 
сразу несколько наград. В свободном поединке ирку-
тянин получил серебряную медаль, а в показательном 
поединке вместе со своим тренером Петром 
Неупокоевым - бронзовую. Сейчас Геннадий готовит-
ся к чемпионату Европы, который состоится в бли-
жайшие выходные.

В учебно-методическом центре «Инрон» факульте-
та филологии и журналистики для учителей про-
вели семинар. Преподавателей учили, как писать со 
школьниками научно-исследовательские работы. 
Слушатели семинара - учителя 25 иркутских школ - 
получили ответы на вопросы: отчего зависит победа 
на конференции, как сделать работу оригинальной, 
как подготовить учащегося к защите своего исследо-
вания перед экспертами вузов? 

НОВОСТИ С КОЛЕС

Алексей ЛИТВИНЦЕВ

Мы расспросили литера-
тора о студенческих днях 
и творческих планах. 

На днях в Иркутске выса-
дился настоящий звездный 
десант писателей-фантастов. 
Приехали они на первый ро-
бототехнический фестиваль 
«Робосиб-2013». Среди них 
автор нашумевшего романа 
«Посмотри в глаза чудовищ» 
Михаил Успенский. Для не-
го наш город родной. Здесь 
он провел студенческие го-
ды - учился на факультете 
журналистики ИГУ. Корре-
спонденты «Комсомолки» 
встретились с Михаилом 
Успенским и поговорили о 
времени, проведенном в 
Alma Mater, узнали о твор-
ческих планах, сравнили со-
временный Иркутск с Иркут-
ском молодого писателя. 

- Михаил Глебович, вы окон-
чили университет в 1978 году, 
насколько сильно изменился 
город вашего студенчества?

- Честно сказать, у меня 
не было времени, чтобы как 
следует осмотреть Иркутск 
- только из окна машины. 
Приятно видеть, что мое об-
щежитие на улице 25 Октября 
еще на месте. Сколько воспо-
минаний с ним связано… На 
кухне все вместе картошку 
жарили, праздники устраи-
вали, студенческие вечерин-
ки, делились друг с другом 

всеми проблемами. Общежи-
тие - это общий дом, пройдя 
через который понимаешь, 
что такое настоящая жизнь, 
учишься самостоятельности. 
Отличная была пора. 

Порадовал 130-й квар-
тал. Помню, когда я учился 
на журфаке, место это бы-
ло на редкость нищенским 
и грязным. Сюда со всего го-
рода ходили сдавать бутылки. 
Очень приятно через столько 
лет видеть, что вместо грязи и 
упадка здесь наконец-то раз-
умная жизнь.

- Расскажите о своем сту-
денчестве, помните ли Вы пре-
подавателей?

- Своим преподавателям я 
до сих пор благодарен. Хо-
чу сказать спасибо Леони-
ду Степановичу Любимову 
- многому у него научился. 
Знаю, что он до сих пор ра-
ботает, и я этому очень рад. 
Спасибо скажу и Семену Мо-
исеевичу Бройде - он был 
журналистом, что называет-
ся старой закалки, работал 
в «Огоньке» и еще в старой 
«Комсомолке». Такого уров-
ня мастера нас учили осно-
вам журналистики. Они хо-
тели, чтобы мы усвоили в 
первую очередь одно прави-
ло: в прессе личность никого 
не интересует, писать нужно 
как можно более точно, ярко, 
а что ты по этому поводу ду-
маешь - это сугубо твое дело. 
И это правильно. Ведь жур-
налист в то время должен был 

быть партийным, идейным. 
- Какая книга, по вашему 

мнению, претендует на звание 
книги всех времен и народов?

- «Гаргантюа и Пантагрю-
эль» Франсуа Рабле. С этим 
произведением меня позна-
комила Лидия Андреевна 
Азьмуко - преподаватель за-
рубежной литературы у нас 
на факультете. Я настолько 
сильно был впечатлен этой 
книгой, что даже посвятил 
этому произведению свое. 
Знаете, настоящие книги хва-
тают тебя и завораживают с 
первых строк. В 1968 году я 
впервые прочитал «Сто лет 
одиночества» Габриэля Гар-
сия Маркеса и замер от вос-
хищения. Только послушай-
те, как это звучит: «Пройдет 
много лет, и полковник Ауре-
лиано Буэндиа, стоя у стены в 
ожидании расстрела, вспом-
нит тот далекий вечер, ког-
да отец взял его с собой по-
смотреть на лед»! Таких книг 
немного, но они, к счастью, 
есть.

- Расскажите о своем по-
следнем произведении. 

- «Богатыристика Кости 
Жихарева» - это научно-по-
пулярная книга, которая по-
вествует о путешествии маль-
чика в стране былинных 
героев. В ней есть лириче-
ское отступления о том, как 
появился былинный герой - 
просветительская функция 
литературы должна вернуть-
ся. Сейчас из книжек никто 
ничего не узнает: ни дети, ни 
взрослые. Я как писатель пы-
таюсь с этим бороться.

- В Иркутске Вы выступили 
в поэтическом слэме. Как оце-
ниваете уровень наших сти-
хотворцев?

- Вы знаете, 45 лет назад 
в Иркутске поэтов было не 
меньше. Вместе с ними мы 
давали выступления в со-
седних городах - Черемхове, 
Усолье, Ангарске. Спросите 
о них сегодня - этих лириков 
теперь никто и не вспомнит. 
Также вряд ли через 40 лет 
кто-нибудь будет знать тех 
поэтов, которые выступали 
в слэме. Но такие мероприя-
тия необходимы, потому что 
только на этой почве может 
взрасти одно дарование, ко-
торое оправдает старания их 
всех. Ведь по-другому в лите-
ратуре не бывает. Чтобы по-
явился гений - должно уйти 
в безвестность десять тысяч 
графоманов, средних поэ-
тов и даже очень неплохих. 
Хорошо, что в Иркутске со-
храняется творческая среда. 
И я рад, что не последнюю 
роль в ее сохранении игра-
ет мой родной университет, 
моя AIma Mater.

Писатель-фантаст Михаил Успенский: 

«Я с радостью 
вспоминаю дни 
учебы в Иркутске»

Михаил Успенский: 
- На кухне в студенческом общежитии все вместе 

картошку жарили, праздники устраивали, вечеринки, 
делились друг с другом всеми проблемами.
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Поздравляем преподавателя факультета 
психологии Ольгу Артемьеву с успешной защи-
той докторской диссертации! Доцент кафедры 
социальной психологии, выпускница факультета 
психологии ИГУ работала над темой «Социально-
психологическая детерминация отечественной 
психологии как становление и развитие коллек-
тивного субъекта научной деятельности в первой 
половине ХХ столетия». Еще до защиты научная 
работа заслужила признание отечественных и 
зарубежных исследователей и была поддержана 
грантами Президента Российской Федерации и 
Российского фонда фундаментальных исследо-
ваний. 

На кафедре почвоведения и оценки земельных 
ресурсов биолого-почвенного факультета 
сегодня, 6 декабря, состоится торжественный 
вечер. Он приурочен сразу к нескольким событи-
ям: 130 лет науке «Почвоведение» и 20 лет тра-
диционному кафедральному празднику «День 
почвоведения». Приглашаем всех, кто связан с 
этой удивительной наукой, в 15.00 в аудиторию 
219 на биолого-почвенный факультет (ул. Сухэ-
Батора, 5).

Третьекурсники сибирско-американского 
факультета побывали на выездной лекции на 
тему «Реализация концепции контроллинга при 
внедрении системы сбалансированных показате-
лей» в центральном офисе одного из ведущих 
банков страны. Не отходя от рабочего места, 
сотрудники финансового учреждения преподали 
студентам ценный мастер-класс! Специалисты 
рассказали о специфике, особенностях работы 
и основных направлениях развития банка. 

В институте социальных наук закончила 
работу Школа волонтеров. Волонтеры в течение 
месяца посещали круглые столы, конференции, 
семинары, мастер-классы с выездами на «мозго-
вой штурм» и тимбилдинг. Завершилось обуче-
ние грандиозным праздником - трехдневным 
фестивалем на базе отдыха «Голубые ели». 

Абитуриентов и их родителей, а также педаго-
гов школ приглашаем на день открытых дверей 
физического факультета. Руководители и пре-
подаватели факультета ответят на ваши вопросы 
и расскажут об условиях поступления, учебном 
процессе, организации практик, трудоустрой-
стве выпускников и многом другом. Напоминаем, 
что физфак ведет набор по трем востребован-
ным направлениям: «Физика», «Радиофизика», 
«Электроника и наноэлектроника». Мы ждем вас 
15 декабря по адресу: г. Иркутск, бул. Гагарина, 
20. Начало в 12.00.

23 ноября в ботаническом саду прошел 
семинар для преподавателей иркутских школ на 
тему «Ресурсы ботанического сада ИГУ для эко-
логизации довузовского образования». 
Слушатели обсудили вопросы эффективного 
использования коллекций ботанического сада. В 
тот же день сотрудники специальных образова-
тельных учреждений поделились своими методи-
ческими разработками и поговорили о том, как 
садовая терапия влияет на социальную адапта-
цию и реабилитацию детей и подростков, нужда-
ющихся в особых условиях воспитания и обуче-
ния.

Сотрудники астрономической обсервато-
рии в ноябре побывали в африканской экспеди-
ции, во время которой наблюдали полное сол-
нечное затмение. На этом работа не окончена. 
Руководитель обсерватории Сергей Язев 12 
декабря выступит на заседании Восточно-
Сибирского отделения Русского географическо-
го общества с докладом об итогах поездки. 
Кроме того, две научных статьи о затмении, 
подготовленные ученым ИГУ, будут опубликова-
ны в престижных изданиях: московском журнале 
Академии наук «Земля и Вселенная», а также в 
научно-популярном журнале Сибирского отделе-
ния РАН «Наука из первых рук».

Подготовили Алена ЧИЧИГИНА  

НОВОСТИ С КОЛЕС

Дмитрий НИСИФОРОВ,  
Елена БОЛГОВА

В год 95-летия иркутского 
классического университета 
одна из старейших сотруд-
ниц вуза рассказала о своей 
работе на биолого-почвен-
ном факультете. 

 
Шел 1939 год, время тяжелое, 

предвоенное. Прасковье Карда-
шевской не было и 16 лет, ког-
да она переехала из Черемхова в 
Иркутск и поступила в вечернюю 
школу, днем подрабатывала гар-
деробщицей. Однажды коллега 
случайно обмолвилась о вакан-
сии на биолого-почвенном фа-
культете ИГУ… 

В этом году Прасковье Алек-
сандровне Кардашевской испол-
нилось 90 лет. Из них 71 год она 
проработала лаборантом на ка-
федре зоологии беспозвоночных 
и гидробиологии биолого-по-
чвенного факультета и храни-
телем экспонатов Байкальского 
музея имени профессора Миха-
ила Кожова. Коллеги привыкли 
обращаться к ней - Пана Алек-
сандровна, и мы, с ее позволе-
ния, тоже будем так величать. 

СЕМЬ КЛАССОВ 
ОБРАЗОВАНИЯ

- Пана Александровна, расска-
жите, как пришли в университет? 

- Шла на факультет и очень 
волновалась, - улыбается Кар-
дашевская. - «Семь классов об-
разования, специальных зна-
ний нет, на что рассчитываю?» 
- такие мысли крутились в голо-
ве. В те годы факультет распола-
гался не на улице Сухэ-Батора, 
как сейчас, а в главном корпусе 
на бульваре Гагарина, 20 (сейчас 
здесь ИМЭИ и физический фа-
культет ИГУ). Пришла на кафе-
дру зоологии беспозвоночных. В 
то время там работали девять со-
трудников во главе с профессо-
ром Михаилом Михайловичем 
Кожовым. Я пробовалась на ва-
кансию препаратора. Пришлось 
пройти небольшой экзамен. Пе-
редо мной положили хитиновый 
скелет краба, распавшийся на ча-
сти, и попросили склеить. Мате-
риал такой хрупкий, а работа юве-
лирная! Помню, как нервничала. 
Кажется, руки тряслись так, что 
все видели. Но работу выполни-
ла и получила должность! А потом 
уже полюбила и науку, и природу!

Пана Александровна и не меч-
тала, что ее непосредственным 
руководителем станет сам Миха-
ил Михайлович Кожов - человек-
легенда, известный в мире уче-
ный, биолог, эколог, байкаловед. 
Она помогала ему проводить ис-
следования - готовила препараты. 

ДНЕМ - В ЛАБОРАТОРИИ, 
ВЕЧЕРОМ - ДОМА  
С КНИГАМИ

- Я понимала, что продолжать 
обучение нужно, - признается Па-
на Александровна, - но окончить 
школу мне так и не удалось. Через 
два года началась война, а после 
нее учиться уже не было смысла. 
Необходимые знания я получала 
в своей же лаборатории. Миха-
ил Михайлович помогал. Он со-
ветовал, как можно больше чи-
тать, и сам приносил мне книги 
и газеты с интересными научны-

ми статьями. Вот так и училась: 
днем - в лаборатории, вечером - 
дома с книгами. Тяжело, конеч-
но, было. Приходилось узнавать 
и усваивать столько нового! Но 
был очень сильный стимул - ме-
ня окружали великие люди, ко-
торым хотелось соответствовать. 
Они подталкивали меня к учебе, 
к новым знаниям. 

- Вы обмолвились о военных го-
дах. Ведь университет работал и в 
то тяжелое время. 

- Да. Все пять лет. Тяжелейшее 
время. У каждого из сотрудников 
и преподавателей была дополни-
тельная нагрузка. Меня с группой 
студентов направили в госпиталь, 

а через какое-то время назначили 
старшей. Мы ухаживали за ране-
ными, писали за них письма до-
мой, делали все, чтобы они бы-
стрее поправились.

- Вы ведь стояли у истоков соз-
дания байкальского музея биоло-
го-почвенного факультета и музея 
в поселке Большие Коты.

- Это было в 1949 году. Я уже де-
сять лет работала на кафедре под 
руководством профессора Ко-
жова. Летом мы выезжали на ба-
зу в Большие Коты. Сейчас там 
достаточно хорошо оборудован-
ный центр, где студенты прохо-
дят практику, делают свои первые 
научные шаги. А тогда все было 
по-другому. Меня поселили в не-
большой домик с одним окном, и 
я пробыла на станции два меся-
ца. Однажды Михаил Михайло-
вич сказал, что будет создавать 
музей, и я сразу начала работать - 
делать экспонаты. Помню, как он 
по два раза в день приходил и по-
торапливал. Ему хотелось поско-
рее оформить стенды. Так с моей 
скромной помощью он и создал 
музей. Знаете, по моим экспона-
там до сих пор студенты учатся. 

Кстати, музей хранит не только 
экспонаты Паны Кардашевской, 
но еще и уникальную картинную 
галерею. Профессор Кожов много 
лет дружил с заслуженным деяте-
лем искусств Борисом Лебедин-
ским. Они часто вместе ездили в 
экспедиции по Байкалу. Там у ху-
дожника рождались сюжеты для 
будущих полотен, и часть из них 
он подарил музею друга. 

45 ЛЕТ РУКА ОБ РУКУ  
С СЕМЬЕЙ КОЖОВЫХ

Пана Кардашевская проработа-
ла под руководством профессора 
Кожова 30 лет, а после его смерти 
еще 15 лет с дочерью ученого Оль-
гой Михайловной. 

- Эти люди стали мне очень до-

рогими, почти родными, - призна-
ется Прасковья Александровна. 

О Михаиле Кожове и других за-
мечательных и талантливых пре-
подавателях биолого-почвенного 
факультета лаборант Кардашев-
ская написала книгу. 

- Это не совсем книга, - смеет-
ся она. - Помню, на 80-летие уни-
верситета ко мне обратилась аспи-
рантка с просьбой рассказать обо 
всех профессорах, докторах и де-
канах. Тогда я два месяца проси-
дела за этой работой и написала 
биографию каждого из них. 

СЫН И ВНУКИ ПОШЛИ  
ПО ЕЕ СТОПАМ

А еще Пана Кардашевская - 
один из авторов мемориальной 
доски и стенда памяти сотруд-
ников биолого-почвенного фа-
культета - участников Великой 
Отечественной войны. 

- Мы делали это вместе со 
студентами и ветераном войны 
Александром Колодкиным, - 
говорит Пана Александровна. - 
Он подготовил информацию обо 
всех военных, а я о гражданских 
сотрудниках. Теперь наша общая 
работа олицетворяет события во-
енных лет и помогает воспиты-
вать патриотизм у молодого по-
коления. 

По стопам мамы пошел сын 
Паны Александровны Валерий. 
Он преподавал историю, фило-
софию и религиоведение. Четыре 
года назад его не стало… 

- Теперь меня радуют внуки, 
- признается наша героиня. - 
Старший окончил ИГУ, а млад-
ший только поступил на первый 
курс факультета математики, эко-
номики и информатики нашего 
университета. Сейчас я понимаю, 
что всей своей жизнью обязана 
университету. Я рада, что по веле-
нию судьбы попала сюда. До сих 
пор думаю, какая же я счастливая! 

Лаборант кафедры зоологии беспозвоночных  
и гидробиологии Пана КАРДАШЕВСКАЯ:

«Какая же я счастливая!»
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 71 год Пана Александровна 
отдала Alma Matеr.

Лаборант Кардашевская (слева) занималась подготовкой препаратов для исследований ученых.
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Максим АРЗАЕВ

Что нужно знать будуще-
му  первокурснику Alma 
Mater. 

Из года в год многих стар-
шеклассников волнует очень 
важный вопрос: что делать 
после школы? За ним следу-
ют другие: с чего начать, как 
выбрать свое будущее, что яв-
ляется главным в выборе про-
фессии, какая профессия са-
мая-самая, к кому обратиться, 
сколько и какиe предметы для 
сдачи ЕГЭ выбрать и т.д. Не-
смотря на большое количество 
предложений, которые можно 
найти в Интернете, услышать 
от друзей и знакомых, прочи-
тать в газетах, самым верным 
выбором будет обращение в 
университет. 

Иркутский государственный 
университет начал новую аби-
туриентскую кампанию с уча-
стия в выставке «Выбери про-
фессию», которая прошла в 
Сибэкспоцентре. Ее особен-
ностью стало объединенное 
участие ИГУ и ВСГАО. 

Следующим шагом абиту-
риентской кампании стали 
встречи со школьниками Ир-
кутской области, которые про-
водит управление профориен-
тации и приема ИГУ совместно 
с представителями факульте-
тов и институтов университета. 

На днях Иркутский госу-
дарственный университет 
участвовал в выставке «Па-

рад профессий» в городе Зи-
ма. Преподаватели встрети-
лись со старшеклассниками и 
их родителями в поселке Кул-
туке и городе Слюдянке. 

- Ребят волнует вопрос по-
ступления - это видно как по 
количеству школьников, при-
ходящих на встречи, так и по 
вопросам, которые они задают, 
- говорит ответственный секре-
тарь центральной приемной 
комиссии ИГУ Дмитрий Мат-
веев. - Абитуриентов интере-
суют не только традиционные 
гуманитарные и социально-
экономические направления, 
но и естественно-научные и 
физико-математические. 

Дмитрий Матвеев выделил 
группу вопросов, которые ча-
ще всего задают на встречах, и 
ответы на них:

- Какие предметы необходимы 
для поступления? 

- Необходимы результаты 
ЕГЭ по трем предметам. Обя-
зательным для всех является 
русский язык. Два остальных 
предмета для каждого направ-
ления выбираются из переч-
ня, утвержденного Миноб-
рнауки РФ. Например: если 
это математика и биология, 
то можно поступить на био-
лого-почвенный факультет и 
факультет психологии, если 
история и иностранный язык 
- на исторический факультет, 
если математика и физика - 
физический, геологический 
факультеты, ИМЭИ и т.д. С 
полным перечнем предме-

тов и направлений обучения 
можно ознакомиться на сайте 
ИГУ в разделе «Абитуриентам».

- Предоставляется ли обще-
житие иногородним? 

- Иногородним предостав-
ляется общежитие. Исключе-
ние составляют жители горо-
дов Ангарска и Шелехова.

- На сколько направлений од-
новременно можно подать за-
явление? 

- Заявление можно подать на 
три направления обучения.

- В какой форме можно подать 
заявление на поступление? 

- Заявление на поступление 
можно подать, воспользовав-
шись несколькими способа-
ми: лично в приемной комис-
сии; почтой России; on-line, 
заполнив форму на сайте ИГУ 
в разделе «Абитуриенту»; по 
электронной почте на адрес: 
priem@isu.ru. 

В рамках абитуриентской 
кампании университетом про-
водятся курсы по подготовке к 
ЕГЭ по различным предметам. 
Проведены дни открытых две-
рей в институте социальных 
наук и на факультетах: серви-
са и рекламы, психологии, ге-
ографическом, историческом, 
химическом, сибирско-аме-
риканском. На них побывали 
старшеклассники Иркутска и 
других городов Иркутской об-
ласти. Показателен день от-
крытых дверей на химическом 
факультете, который прошел 
во время эстафеты олимпий-
ского огня. Несмотря на неко-
торые опасения, что будет мало 
абитуриентов, здесь было мно-
го школьников, которые пред-
полагают связать свою жизнь 
с химией. 

В будущем планируются вы-
ездные встречи в школах го-

рода и области, проведение 
общеуниверситетского дня от-
крытых дверей, участие в фев-
ральской выставке «Знание. 
Профессия. Карьера».

Кроме того, между ИГУ и 
городским центром профо-
риентации заключен договор 
о сотрудничестве. На интер-
нет-странице «Абитуриен-
ту» появился раздел, где лю-
бой школьник может пройти 
профориентационное тести-
рование. По желанию абиту-
риента сотрудник управления 
профориентации и приема мо-
жет связаться с ним и детально 
обсудить результаты. 

Заявки на профориентаци-
онные встречи с преподава-
телями ИГУ принимаются по 
адресу: isupress@isu.ru.

Информация для абитуриен-
тов здесь:  abiturient.isu.ru/ru/

Кристина ХОРОШИХ

Студенты ИГУ побывали на дне 
открытых дверей в Следствен-
ном управлении Следственного 
комитета РФ по Иркутской об-
ласти. 

Профориентационное мероприятие 
открылось знакомством студентов с руко-
водством управления, начальниками след-
ственных отделов и специалистами-экспер-
тами ведомства. В зале совещаний студен-
тов приветствовал руководитель управле-
ния, генерал-майор юстиции Андрей 

Бунев. В своем выступлении он подробно 
остановился на основных направлениях 
работы ведомства, познакомил молодых 
юристов с полномочиями следователей и 
их общественных помощников, разъяснил 
условия приема на работу и порядок про-
хождения службы в следственных органах. 
Также он поделился со студентами личным 
опытом работы, рассказал об интересных 
уголовных делах, которые расследовал.

Подполковник юстиции Наталья 
Чудинова на основе презентации 
«Следственное управление Следственного 
комитета Российской Федерации по 
Иркутской области» рассказала гостям о 

работе структурных подразделений управ-
ления, а полковник юстиции Александр 
Зенин разъяснил основные требования, 
предъявляемые к кандидатам, поступаю-
щим на службу и работу на общественных 
началах.

- Следователю не обойтись без прочных 
знаний уголовного законодательства и 
основ криминалистики, - говорит студент 
3-го курса ЮИ ИГУ Дмитрий Коновалов. - 
Наступает время, когда начинаешь задумы-
ваться о реальном практическом опыте и 
будущей работе. Скажу честно, поработав 
в роли общественного помощника, я все 
равно не меняю своего решения стать сле-
дователем.

С лекциями о деятельности следствен-
ных органов по раскрытию и расследова-
нию особо тяжких преступлений против 
личности, а также возможностях психофи-
зиологического исследования в расследо-
вании преступлений оценки персонала 
выступили специалисты-эксперты отдела 
криминалистики.

Особый интерес студентов вызвала рабо-
та полиграфа, которую продемонстрировала 
профессиональный эксперт Людмила 
Степанова. Будущие юристы наглядно убе-
дились в возможностях детектора лжи, под-
робно узнали о специальных методиках про-
ведения исследований и проверили на себе 
результаты полиграфического тестирования.

- Нас поразили возможности современ-
ной криминалистической техники, которую 
так профессионально используют в своей 
работе не только опытные, но и молодые 
следователи, - рассказала Софья 
Канунникова, студентка 3-го курса  

ЮИ ИГУ. - Мы познакомились с работой 
следственных отделов и кабинетов крими-
налистики, а также увидели криминалисти-
ческую лабораторию на базе автомобиля 
«КамАЗ».

- Такие мероприятия должны проводить-
ся регулярно. Они не только способствуют 
плодотворному сотрудничеству силовых 
ведомств с юридическими вузами города, 
но и повышают активность и интерес сту-
дентов к изучению уголовно-правовых дис-
циплин, - отмечает Елена Шевчук, помощ-
ник директора ЮИ ИГУ по практическому 
обучению.

Приемная кампания 
2014 года стартовала Ф
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В нашей приемной комиссии 
старшеклассникам всегда рады. 

Иркутский государственный универси-
тет объявляет конкурсный отбор на 
замещение должностей профессорско-
преподавательского состава с последу-
ющим заключением срочного трудового 
договора по следующим кафедрам:

Геологический факультет
 динамической геологии - профессо-

ра на 0,5 ставки. 
Факультет филологии и журнали-

стики
 бурятской филологии - доцента на 

1,0 ставки (бюджет).

Срок конкурса 2 месяца со дня опу-
бликования в газете. Документы высы-
лаются в течение месяца со дня опубли-
кования на имя ректора университета 
по адресу: 664003, г. Иркутск, ул. 
Карла Маркса, 1. 

ВАКАНСИИ

Юристы ИГУ в гостях  
у иркутских следователей

Ну как без фото на память! Ф
от

о:
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ив
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ГУ

.
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